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年末市场看点多多
    就本周的新股融资市场而言，有如下几

大看点：

第一个看点：本周发行的中国
移动募资减少了 73亿元

本周三中国移动发行新股，原定计划募
集资金 560亿元，最终询价为 57.58元发行，

发行股数为 8.457亿股，募集资金为 486.95

亿元，发行市盈率为 12.42倍，中签率只有

0.124119%。大家关心的是中国移动上市后会
不会破发，这样的中签率，挣钱和赔钱也都要

看是否有缘中签，有绿鞋机制的呵护，应该是

上市破发概率比较小。

第二个看点：创高价发行的禾
迈股份会不会重蹈海普瑞的覆辙

1元 1股的股票卖到了 557.80元，而且
中签率低到 0.0289%，一个愿卖、一个愿买，

这是市场决定的，中签者上市也能一签赚 10

万元，这也是中签者的幸运。问题是，禾迈股

份在招股书披露的募集资金总额 5.58亿元，

而实际募集资金 55.78亿元，超募近 10倍。那
么多资金到账咋办？本周禾迈股份发布公告

称，公司拟使用最高不超过 45亿元的暂时闲
置募集资金进行现金管理，用于购买安全性

高、流动性好、有保本约定的投资产品，使用
期限不超过 12个月。市场中来的钱最终又回

到银行中去了，现在理财产品的年利率只有

3%左右，钱在资本市场中兜来兜去最终玩的
是资金游戏，这对实体经济、对科技创新有啥

用场呢？想当初海普瑞也是这种超募，看看海
普瑞 10多年的走势，对投资者应该有警示作

用吧。

第三个看点：北交所启动第一
个新股发行，进得了北交所开户门
槛却未必能进申购百股的门槛

以往新三板精选层都是成批量发行的，
而北交所成立以来第一只由北交所自主发

审、经证监会注册的股票在本周发行，单独发
行一个似乎有压力测试的意味。本周三，威博

液压发行 847万股，其中网上发行 678万股，
北交所是一个小众市场，现在开户数超过 400

万户，发行的又是迷你型股票，第一次发行反

映出来的问题是，如果你刚满 50万元达到开

户门槛去做新股申购，如果配售比例在千分

之一，按比例达不到配 100股的标准，那就白
搭，损失了 5天资金冻结的利息，也就是说，

你跨进了北交所门槛却跨不进百股配售比
例。问题是如果接下来都是这样的发行，50万

元甚至于 100万元的申购都达不到最低 100

股的配售标准，那这部分投资者就会流失。当

然这只是首次发行，市场还是要给北交所宽

容的理解，不管怎样，现在的市场条件和环境
比 30年前沪深交易所初创时要好很多。

今年的年末行情还是比较热闹的，明年
中国股市的重头戏是全面实行股票发行的注

册制，可以预料明年的一级市场还会比较热
闹。中国股市承担起了直接融资的重任，融资

者和投资者的定价博弈还将长期持续下去，
一级市场的利益需要在二级市场中实现，所

以明年股市依然会比较热闹，对投资者而言，
只有根据自身的实际情况寻找到适合自己的

盈利模式，在来年必有良好的回报。
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    12月 23日晚，中央纪委网站刊文《元

宇宙如何改写人类社会生活》，文章指出要
理性看待元宇宙带来的新一轮技术革命和

对社会的影响，不低估 5-10年的机会，也
不高估 1-2年的演进变化。

还有一件事情也让笔者十分兴

奋：上海市委经济工作会议 12月 21

日举行，上海市委书记李强指出，加

快培育壮大发展新动能，着力强化
“新赛道”布局，强化终端带动；加强

对新技术、新业态、新模式的前瞻研
判，让科学家判断技术前景，让企业

发现市场需求，让市场验证赛道价

值；积极抢占数字经济赛道，全面推
动城市数字化转型；引导企业加紧研

究未来虚拟世界与现实社会相交互
的重要平台，适时布局切入。

上海这个会议没有提及“元宇
宙”，但领导发言的内容与目前舆论

提到的元宇宙几乎一致，说明上海在
前瞻研判方面也相当领先，十分到位

地提出三个原则：让科学家判断技术
前景，让企业发现市场需求，让市场

验证赛道价值。笔者看到上述内容首
先感到高兴，我们领导和领导部门已

敏感地看到新事物将对人类的未来
产生巨大影响。

中纪委网站文章提道：世界上没
有称为“元宇宙”的单一技术，元宇宙

是现有各种技术的组合和升级，可以
理解为“3D版的互联网”。一千个人

眼中，就有一千个元宇宙。笔者非常
赞同这个观点，上周的笔者专栏文章

也是相同观点，笔者认为元宇宙是基

于数字技术的虚拟空间，是一个与现
实生活平行、但又相互影响的虚拟世

界，最终建立自己完整的经济、社会
系统。我们可以放弃在概念方面的不

同定义，而抓住短、中期的实际应用。
眼前来看最大的应用空间是游戏板
块，中期来看，投资机会将延申至硬

件商的技术进步，比如 VR、传感设备的应
用，现阶段的 VR主要是视觉体验，未来可

能扩展到触觉、嗅觉等。而未来重点一定在
软件开发方面。中国互联网发展近 30年，

已经是很成熟的行业，相比传统行业，互联

网的边界非常宽，行业发展依赖技术进步
和用户的增长，它不是线性业务，而是发散

式业态。
上海市委经济工作会议已经在

引导企业加紧研究未来虚拟世界与

现实社会相交互的重要平台，适时布
局切入。

还有一个要分享的事情，就是
23日的华为冬季新品发布会。华为

宣布 AITO 旗下首款车型 AITO 问
界 M5正式面世，定位中高端，属于

智能豪华电驱 SUV（中型），包括系

统软件、工业设计、工程技术、鸿蒙
生态等，拥有极高自主权。看来笔

者之前对新能源车的“三化”判断
越来越现实：智能化、电动化、网联

化。这也是上海市委经济工作会议
提出的三个原则的体现，即：让科

学家判断技术前景，让企业发现市
场需求，让市场验证赛道价值。作

为资本市场长期观察者而言，元宇
宙的投资实践可以用这个三原则，

新能源汽车的实践也证明这三原则
的正确性。

今年汽车行业呈现快速增长的
好势头，特别是智能汽车成为了行业

热点，将在未来几年中改变行业的格
局，笔者认为这是确定的可以持续几

年的赛道，科学家已经确认，企业也
积极参与，剩下的就是让市场来证实

赛道的价值。
2021年我国游戏市场规模达到

2965.13亿元，同比增长 6.4%；移动
游戏收入规模达到 2255.38亿元，同

比增长 7.57%；游戏海外市场收入
180.13亿美元，同比增长 16.59%；整

体游戏市场规模依旧实现稳健。因

此，笔者认为当前重点游戏公司仍
处于估值及利润修复期，在元宇宙
主题方面，依旧应该重视已经有产

品、有业绩预期的企业。在告别 2021年之

际，投资者要依旧把眼光落在技术进步带
来的机会上，因为技术进步一定是牛股的

基因。 文兴

疫情下的“新年经济”

    “双 11”过去了，“黑五”过去了，但是新

年、春节要来了。冬天，是一年一度买买买的季
节。随着假日季来临，虽然疫情形势仍不乐观，

但全世界人们的消费欲望已经蠢蠢欲动。

在美国，刚刚过去的“超级星期六”（指圣
诞节前的最后一个星期六，是仅次于“黑色星

期五”的第二大购物节）虽然线下客流不复往
日光景，但总销售额的上涨仍给零售商们带来

对假日季的乐观销售预期。
根据咨询研究公司 GCP的数据显示，今

年“超级星期六”，全美的零售销售额达到创纪

录的 386亿美元，超过了 2019年的 344亿美
元和 2020年的 327亿美元。

很多社区中心、综合购物商城和奥莱的销
售表现都十分亮眼。今年的“超级星期六”甚至

超过了同样创下销售额历史纪录的黑色星期
五，后者在今年的总销售额是 349亿美元。

在欧洲，受物价持续走高、商品供应紧张
等影响，欧洲民众难以高兴起来。面对今年这

个“昂贵”的节日，不少人打算压缩消费预算，
“捂紧腰包”过节。这或将加大欧洲经济复苏的

不确定性。

欧盟统计局日前公布的数据显示，11月

欧元区通胀率攀升至 4.9%，创 25年新高，其
中能源价格同比大幅上涨 27.4%，是推高通胀

的主因。能源价格上涨直接推动 CPI上涨。
在英国，五分之一的消费者表示计划在节

日期间使用“先买后付”（BNPL)的支付方式来
分摊成本。“先买后付”日益受欢迎的同时，英

国消费者的未偿债务也在不断累加。

据估计，提供“先买后付”支付方式的零售
商的假日季订单数量可能迎来指数型增长。

最近，“先买后付”供应商在调查了近
5000名消费者后汇编成报告，数据显示 22%

的英国消费者计划使用“先买后付”来分摊假
日购物的成本。

54%的人表示，分摊成本可以帮助他们
进行更合理地支出分配。新年是一年之中宝

贵的家庭团聚时间，大笔消费在所难免。为了
避免沉重的财务负担，先买后付成了更“轻

松”的选择。
在我国，新年、春节的来临将带动节日灯、

宠物用品、玩具、礼品等等的销量，投资者可以
关注节日概念股，例如美盛文化、高乐股份、骅

威股份、王府井、重庆百货、劲嘉股份、合兴包
装、晨鸣纸业等。 苏蔓

股市又见遍地黄金

    2021年进入个位数倒计时了，A 股尚未

摆脱盘局。本来寄望 12月可以创年内新高，现
在看来有点难度了，下周就是最后一周，除非

创下或者接近年内最大单周涨幅，否则没戏。
周五创业板出现比较大幅的下跌，原因是

“宁王”宁德时代跌了 7.28%，这一周下来跌了
11.42%，创下今年内第二大周跌幅。

宁王在 2020年狂升两倍后今年再翻倍，

累计涨幅不可谓不惊人。连续三年倍数翻翻的
股票有没有？印象中好像还没有。

稍为歇息一下，也是很正常。让别人也表
现一下呗。共同富裕嘛！

进入 2022年，需要把重心回到主板个股
上来了。经历了大半年甚至全年的调整，很多

都已经回到合理的区域。用机构的话讲，就是
比较舒适的位置。

在这样的位置，机构可以很从容地进行布
局。不会嫌贵买不下手。

随手翻了一下个股行情，立即恨自己钱
少！因为好东西太多！

刚好翻到美的，天啊，那么漂亮的圆弧底！

16倍市盈率！无论如何，它都是中国白电的龙

头耶！

你可以不看好它的传统业务，但她已经今

非昔比了，在智能家居、医疗领域以及工业机
器人领域均有布局！难怪今年有超过 205家机

构前往调研，尽显“家电茅”本色！
最令人期待的是，美的拟全面收购德国

库卡（KUKA）股权并将其私有化。公开资料

显示，德国库卡是全球领先的工业机器人企
业。专家认为，随着库卡私有化，美的集团的

机器人及自动化系统业务或将迎来新的发
展形势。

切入了新赛道，就不要以老眼光看它了！

股价尚未起动，你不应该怀疑而应该窃
喜，应该感谢老天让你低位捡到“大漏”。

看到这里，不要以为我在推荐美的，我是
讲投资方法。再次放眼望去，好多好公司在低

位。地面上金光闪闪的。
跌过头的好公司，大胆增仓，放心持有！明

年业绩公布前后就是其价值发现的日子。
再强调一次：好股票=好公司+好价格！

好价格已现。锁定有好价格的好公司。那
么，你就拿着好股票了！试着等 50%，甚至等

翻倍，看看是什么滋味！ 黎婉仪

中国股市 30 多年来，每年年末行情都比较散淡，二级市场
多空双方暂且休战，一级市场也是收官态势，但是今年的年末
行情相当热闹，二级市场罕见地出现每日万亿元的成交量，一
级市场也相当热闹看点多多。
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笔者算是比较关注新生事物的人士，也爱尝试体验新

的物种和新的领域，当元宇宙初起，还没有很热的时候，笔

者也只是快速学习相关知识，观察着不同观点的碰撞，直到

上周才首次撰写元宇宙的相关文章，文章提到：基于我们对

互联网的认知，对可穿戴设备的理解，对软件推动技术发展

的理解，我们更应重视当下有实际应用的产品和技术，重视

新概念带来的资金吸引作用，立足于当下把存在预期的上

市公司作为元宇宙的热点载体，使投资立于不败之地，算是

向读者朋友汇报自己对此的态度和建议。

投资观财

看门道财
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